



La ex candidata presidencial Xóchitl Gálvez durante la manifestación. ARIANA PÉREZ

Protestan frente al INE contra mayoría legislativa de Morena

Sobrerrepresentación. Organizaciones civiles piden a consejeros electorales no pensar en “consecuencias políticas”, sino en garantizar el “espíritu” de la Carta Magna

EQUIPO MILENIO
CIUDAD DE MÉXICO

Organizaciones civiles encabezadas por dirigentes de oposición como el empresario Claudio X. González, la ex candidata presidencial Xóchitl Gálvez y ex consejeros electorales exigieron al INE no asignar legisladores plurinominales pensando en “consecuencias políticas”, sino garantizando el “espíritu” de la Constitución mexicana.

Frente a las instalaciones del órgano autónomo y por medio de un documento dirigido a sus consejeros, quienes sesionarán el próximo 23 de agosto para aprobar el reparto de legisladores por la vía plurinomial, demandaron que en su decisión prevalezca una interpretación “histórica, sistemática y teleológica” de la Carta Magna, a fin de que la coalición de Morena, PT y Verde no cuente con más de 300 diputados.

“No estamos pidiendo que interpreten y apliquen la ley a las condiciones por sus consecuencias políticas, sino estrictamente que lo hagan para no violar la Constitución y esa, señora consejera presidenta, señores consejeros electorales, es su mayor y suprema obligación”, leyó ante

Ciudadanos de ocho estados replican el mitin realizado en la capital

cientos de integrantes de las organizaciones civiles Leonardo Valdés Zurita, ex presidente del entonces IFE.

En este posicionamiento, que una comisión entregó en el área de Oficialía de Partes del INE, en voz de Valdés Zurita, se califica de “salvaje” la supuesta sobrerrepresentación que busca conseguir la 4T en el Congreso, lo que implicaría, dijeron, un “fraude” a la Constitución.

“Avalar el uso de la figura de coalición como ardid para darle la vuelta a ese principio que obliga a negociar con las minorías para hacer cambios constitucionales sería un claro fraude a la Carta Magna, pues eso es precisamente lo que se propuso evitar.

“Si se otorga la salvaje e inconstitucional sobrerrepresentación al oficialismo en la Cámara de Diputados, se le permitirá a éste modificar la Constitución, ignorando a 46 por ciento de los



Inconformes en Querétaro y Michoacán. E. ÁLVAREZ Y C. CABRERA

electores que no votaron por ellos, es decir, a más de 27 millones de ciudadanos”, exclamó Valdés Zurita.

También criticó la intervención de Gobernación, pues “proyecta una sobrerrepresentación mayúscula que le otorga al oficialismo la mayoría calificada que no obtuvo en las urnas”.

Ciudadanos de ocho estados salieron a las calles para replicar la protesta que se realizó frente a las instalaciones del INE en Ciudad de México en contra de la sobrerrepresentación legislativa.

En Xalapa, Veracruz, poco más de un centenar de personas protestaron ante las oficinas del órgano autónomo.

En Yucatán, unas 150 personas del colectivo Frente Cívico Nacional se manifestaron en la ciudad de Mérida.

El mismo colectivo realizó en Querétaro una manifestación frente a la sede de la junta local del INE.

En Guerrero las manifestaciones se concentraron en las sedes distritales electorales en Acapulco, adonde llegaron más de medio centenar de manifestantes.

Otra entidad donde se registraron protestas fue Michoacán, pues miembros del Frente Cívico Nacional protestaron frente a las instalaciones de la junta local del INE, con sede en Morelia.

Puebla se sumó a la protesta para frenar la sobrerrepresentación de Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados.

Las movilizaciones también llegaron a las calles de los estados Coahuila y Oaxaca.

Con información de: J. A. Belmont, G. Brito, I. Zamudio, A. Ruvalcaba, E. Álvarez, J. Trujillo, C. Cabrera, M. Ceballos, E. Sánchez y O. Rodríguez.

Frente Cívico Nacional pide al INE evitar la sobrerrepresentación

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Integrantes de 13 organizaciones civiles, encabezadas por la agrupación Frente Cívico Nacional, conocida como *marea rosa*, se manifestaron frente a la sede central del Instituto Nacional Electoral (INE), para demandar a los 11 consejeros electorales que “cumplan con su poder constitucional y hagan valer el voto emitido en las urnas” para evitar la sobrerrepresentación en el Congreso de la Unión.

El ex consejero presidente del Instituto Federal Electoral Leonardo Valdés Zurita leyó 13 puntos en los que exigieron al órgano electoral, encabezado por la consejera Guadalupe Taddei Zavala, que actúe conforme a la “interpretación histórica”, en la que se establece que ningún partido político debe tener más de 300 diputados.

Aseveró que la Constitución establece límites en la traducción de votos en escaños, por lo que no puede existir una diferencia mayor de 8 por ciento, además de que ninguna fuerza política puede tener más de 300 diputados.

“El oficialismo obtuvo 54 por ciento de los sufragios y el tope

constitucional a la sobrerrepresentación es de 8 por ciento. Sin embargo, el gobierno federal pretende que le asignen 74 por ciento de la cámara y, por tanto, se reduzca al conjunto de la oposición al 26 por ciento, siendo que obtuvo 42 por ciento de los sufragios”, subrayó Valdés.

En medio de consignas como “Escucha, Taddei, la ley es la ley” y “sufragio efectivo, no a la sobrerrepresentación”, los asistentes escucharon atentos al último ex consejero del IFE, quien recalcó que la diferencia de 12 por ciento en las urnas se está transformando en 48 por ciento en el Congreso, multiplicándose por cuatro y “lastimando profundamente la pluralidad del país al modificar radicalmente la proporcionalidad entre las fuerzas políticas decidida por el pueblo de México en las urnas, en detrimento de las minorías”.

El documento leído por Valdés fue entregado en la oficialía de partes del INE por Guadalupe Acosta, el propio Valdés y Amado Avendaño.

Gálvez, denuncia “robo”

Antes, la ex candidata a la presidencia Xóchitl Gálvez, subió al templete y también reclamó que “quieren robarle 10 millones de votos” a los ciudadanos, por lo que impugnará ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para impedir este hurto.

“Cuando el INE dé a conocer la conformación del Congreso con los diputados y senadores plurinominales, vamos a presentar una serie de instrumentos legales para combatir esa decisión, para que una vez que se concrete el agandalle, demos la pelea jurídica”, advirtió Gálvez Ruiz, quien fue ovacionada por los asistentes, quienes también aprovecharon para tomarse selfis.

“

La interpretación histórica establece que ningún partido puede tener más de 300 diputados



FOTO: ESPECIAL

• **DEFENSA.** La senadora Xóchitl Gálvez participó en la llamada marcha rosa.

#CONTRASOBRRERREPRESENTACIÓN

Protestan ante INE

**FRENTE CÍVICO EXIGE
QUE TADDEI PROTEJA
EL VOTO POPULAR**

POR VÍCTOR ORTEGA

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

El Frente Cívico Nacional protestó ayer afuera del Instituto Nacional Electoral (INE), en contra de la sobrerrepresentación de Morena y Aliados en el Congreso de la Unión.

Guadalupe Acosta, uno de los voceros de la organización, argumentó que la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, debe proteger el voto popular y no debilitar a las minorías, así como fortalecer a las mayo-

233

DIPUTADOS
TENDRÍA
MORENA, DE
NO HABER
CAMBIOS.

rías con el número de votos proporcionales a los curules en el Congreso de la Unión.

"Estamos confiando en que la institución va a hacer para lo que fue electa (Taddei), proteger el voto popular", dijo.

Agregó que luego de acudir al INE, irán ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) a aplicar un recurso en contra de Morena por supuestamente tener una sobrerrepresentación en el Senado y la Cámara de Diputados.

"Seguro estoy, porque si el INE aplica la acción que establece, Morena irá al tribunal, y de ahí no nos vamos a escapar, pero yo esperaré, que el INE haciendo valer su autoridad, haga una asignación que hace el propio reglamento que ellos sacaron en 2023", dijo. ●

“Morena y aliados se quieren robar 10 millones de votos”

La excandidata presidencial Xóchitl Gálvez adelanta que pelearán “duro” y tomarán las calles si INE avala sobrerepresentación para Morena, más allá de lo que establece la Constitución



YALINA RUIZ
Y MANUEL ESPINO

nacion@eluniversal.com.mx

El Frente Cívico Nacional, junto a organizaciones que forman la Marea Rosa, protestó al exterior del Instituto Nacional Electoral (INE), y su orador principal, Leonardo Valdés, exconsejero presidente del IFE, aseguró que la sobrerepresentación de una fuerza política en la Cámara de Diputados es una distorsión de la voluntad de los ciudadanos que ejercieron su voto el 2 de junio, ya que sería un fraude a lo que establece la Carta Magna.

“Si se otorga la salvaje e inconstitucional sobrerepresentación al oficialismo en la Cámara de Diputados, se le permitiría a éste modificar la Constitución ignorando a 46% de los electores que no votaron por ellos, es decir, a más de 27 millones de ciudadanos”, denunció Valdés.

Al respecto, Xóchitl Gálvez, excandidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, destacó que el partido oficialista se quiere robar 10 millones de votos, y advirtió que “pelearán duro” y tomarán las calles si el INE avala una sobrerepresentación de curules para el partido gobernante, más allá de lo que fija la Constitución.

El exconsejero presidente del IFE demandó que prevalezca una interpretación histórica, sistemática, teológica y garantista que preserve el espíritu de la Carta Magna y los derechos de las minorías, con el límite de 300 diputados para la coalición de Morena y sus aliados.

“Se cumplirá el principio por persona que establece el artículo primero, el cual, como lo ha determinado la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), es la lupa con la que debe leerse todo el texto constitucional”, destacó Valdés.

Cabe destacar que, el exconsejero presidente del IFE, reiteró que existe un objetivo explícito en las reformas electorales de la última década, la

LEONARDO VÁLDES

Exconsejero presidente del IFE

“El gobierno federal pretende que le asignen 74% de la Cámara y, por tanto, se reduzca al conjunto de la oposición a 26%, siendo que obtuvo 42% de los sufragios”

el INE actuó conforme a lo que establece la Constitución.

En tanto, Valdés señaló que la Secretaría de Gobernación sin tener facultades proyectó una sobrerepresentación mayúscula que le otorga a Morena y sus aliados la mayoría calificada, que no obtuvo en las urnas y proyecta una composición en la Cámara Baja que no tiene relación.

Argumentó que la Constitución establece dos límites, en la traducción de votos en escaños, primero al no poder existir una diferencia mayor de 8%, el segundo, que ninguna fuerza política puede tener más de 300 diputados.

“El oficialismo obtuvo 54% de los votos y el tope constitucional a la sobrerepresentación es de 8%. El gobierno federal pretende que le asignen 74% de la Cámara y, por tanto, se reduzca al conjunto de la oposición a 26%, siendo que obtuvo 42%

...Están en todo su derecho a manifestarse: Claudia Sheinbaum

ALBERTO MORALES

Enviado

amora@eluniversal.com.mx

Tepic, Nayarit. — La virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum afirmó que conforme al mandato popular del pasado 2 de julio “vamos por el plan C” para traer más bienestar y justicia al pueblo de México.

Luego de la manifestación del Frente Cívico Nacional en la Ciudad de México contra la supuesta sobrerepresentación de Morena y aliados en el Congreso, Sheinbaum afirmó que no van a regresar la corrupción, ni los privilegios y se seguirá gobernando con el pueblo, para el pueblo y por el pueblo.

“Ese fue el mandato popular y también hay que decirlo hubo un mandato popular en el que vamos por el plan C, un plan que tiene que ver con el reconocimiento de los pueblos indígenas y afroamericanos, con garantizar todos los programas del bienestar”, dijo.

Antes, en breve entrevista, consideró que la oposición está en su derecho de manifestarse, pero rechazó que los partidos que la postularon a la

que la representación proporcional se define con reglas que siempre se han utilizado, no hay sobrerepresentación”.

En este sentido, coincidió el presidente López Obrador al señalar que “están en todo su derecho, somos libres”.

El plan C es una serie de reformas constitucionales que el pasado 5 de febrero lanzó el presidente López Obrador para hacer un cambio de fondo, por ejemplo, en el Poder Judicial donde se plantea la elección por voto popular de jueces, magistrados y ministros.

Así como también que de la Guardia Nacional forme parte de la Sedena, una reforma electoral y la desaparición de organismos autónomos como el Inai, IFT y Cofece, entre otros cambios.

Al supervisar los proyectos prioritarios y de infraestructura para Nayarit, Sheinbaum explicó que con el plan C se llevará a cabo recuperación de derechos como la educación, la salud, la vivienda “y todo eso vamos a seguir desarrollando a partir del 1 de octubre”.

Reforma al Poder Judicial

Diputadas federales del PRD rechazan mayoría en el Congreso

ANTONIO LÓPEZ

nacion@eluniversal.com.mx

Las diputadas federales del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (GPRD), Elizabeth Pérez Valdez y Edna Gisel Díaz Acevedo, expresaron su firme rechazo a la propuesta de sobrerepresentación en el Congreso de la Unión promovida por Morena y sus aliados.

Pérez Valdez y Díaz Acevedo, en su calidad de vicecoordinadora de la fracción perredista y la también presidenta de la Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad, respectivamente, afirmaron que esa medida representa graves riesgos para el equilibrio democrático y la representación equitativa de las y los ciudadanos.

La vicecoordinadora explicó que la implementación de una sobrerepresentación que exceda el voto legítimo otorgado por la ciudadanía “podría llevar a un ejercicio legislativo peligroso para el país”.

Subrayó que ese fenómeno no sólo contraviene el principio de

EL DATO

El plan C es una serie de reformas constitucionales



cual es que ninguna fuerza política pueda por sí sola modificar la Constitución. No solo es el tope de sobre-representación, también es prohibir que un partido tenga más de 300 diputados.

Es decir que, si ganara todos los distritos electorales, no podría obtener un solo diputado de representación proporcional.

"Avalar el uso de la figura de coalición como ardid para darle la vuelta a ese principio que obliga a negociar con las minorías para hacer cambios constitucionales sería un claro fraude a la Carta Magna, pues eso es precisamente lo que se propuso evitar", añadió Valdés.

Durante el discurso de Valdés, los manifestantes interrumpieron en varias ocasiones al orador mediante diversas consignas, abucheos y rechiflas: ¡INE yo te defendí!, ¡Sufragio efectivo, no a la sobre-representación!, ¡INE, defiende mi voto!, ¡Narcopresidente!, ¡Táddel, la ley es la ley!, acompañados de distintas pancartas y lonas donde exigieron que

de los sufragios", declaró Valdés.

En cambio, Xóchitl Gálvez al participar en el mitin del Frente Cívico Nacional señaló que deberán hacer más presión para evitar que Morena y sus aliados obtengan 75% de los diputados federales.

Por lo tanto, llamó a sus simpatizantes a "tener que hacer mucha más presión, vamos a tener que tomar las calles, no vamos a permitir que tengan una mayoría calificada que no ganaron en las urnas, que le quede claro al INE no nos vamos a dejar. Una vez, de confirmarse el agandalle, demos la pelea jurídica. Tengan la certeza: Morena y sus aliados no ganaron 75% de las curules, por eso vamos a pelear y vamos a pelear duro", arremetió.

Asimismo, Gálvez Ruiz anunció que en el momento en que el INE apruebe una eventual sobre-representación en el Congreso de la Unión en favor de Morena y sus aliados, presentarán una serie de impugnaciones para combatir esa decisión. ●

que el pasado 5 de febrero presentó el presidente López Obrador para hacer un cambio de fondo.

presidencia tengan sobre-representación en el Congreso.

A su arribo a la Ciudad de las Artes Indígenas, junto al presidente Andrés Manuel López Obrador, la exjefa de Gobierno expresó: "Son libres de manifestarse, pero no por ello están en lo correcto, por-

En su novena gira dentro de los trabajos de transición de gobierno, previo a la reunión de supervisión, Sheinbaum fue abordada por Javier Gallardo, quien dijo ser trabajador del Poder Judicial.

El joven nayarita le expresó sus preocupaciones sobre la reforma al Poder Judicial.

La gente se arremolinaba alrededor de la camioneta presidencial para entregar una petición o buscar un saludo o una foto; Gallardo comentó que la reforma los desprotege de sus derechos laborales.

"Pero no, a ver, para que lo difundas con tus compañeros no se va a dañar ningún derecho laboral", dijo Sheinbaum.

— "Eso es lo que tenemos miedo", contestó Gallardo.

— "No, dile a tus compañeros que no se les va a afectar... es más, van a tener oportunidad de ser jueces por medio de la elección", esgrimió. ●

representación equitativa, sino que podría facilitar la consolidación de una mayoría calificada para modificar la Constitución de manera unilateral, bajo el régimen presidencial actual.

"El riesgo de permitir una sobre-representación excesiva es que se marginan las voces de las minorías y la oposición, debilitando así el poder de los ciudadanos. ●

EDNA GISEL DÍAZ ACEVEDO
Diputada del PRD

"Cuando se abusa de lo que establece la ley, se corre el peligro de que la toma de decisiones quede en manos de un pensamiento único, lo que puede conducir a retrocesos significativos"



Manifestantes llegan con pancartas y lonas para exigir al INE actué conforme a la Constitución.

BRUNO RICOZO/EL UNIVERSAL